

# CORPORATIVO

Rogelio Varela

## Riesgos en ducto de gas en Guadalajara

La gestión de gaseras en amplias zonas urbanas es una asignatura pendiente en el sector de energía.



Jesús Reyes Heróles.



Javier Lozano Alarcón.



Roberto González.

Ya le he comentado que desde hace años una insistencia de la sociedad civil es preservar todos los aspectos relativos a la seguridad de la infraestructura energética con la idea de evitar grandes tragedias que hemos tenido en el pasado.

Un caso concreto se está dando en Guadalajara, ciudad por la que atraviesa un ducto de gas LP con cerca de 30 años de operación y que por su obsolescencia y las invasiones de personas de escasos recursos en el "derecho de vía", puede ocasionar

una fuerte explosión comparada a la que ya vivió esa ciudad hace 17 años, y que, como sabe, marcó a la sociedad jalisciense.

Desde finales del siglo pasado se han realizado estudios sobre la peli-

grosidad del gasoducto que atraviesa la capital jalisciense. Uno de los más completos y serios fue realizado por una firma internacional llamada Battelle, que recomendaba en el año 2005 el cambio de la ruta del gasoducto para que no atravesara la zona urbana.

Por desgracia, las autoridades han hecho caso omiso de este tipo de investigaciones, y por supuesto de las demandas de la sociedad, que pide la salida de los gasoductos y de las instalaciones peligrosas de las principales zonas urbanas del país.

El caso que le comento en Guadalajara se viene a sumar a la denuncia que en este espacio he hecho sobre el proyecto para poner una gasera al norte del Distrito Federal, concretamente en la delegación



Gustavo A. Madero, como parte de la expansión de Gas Padilla, y que no cuenta con estudios de impacto ambiental y violenta las disposiciones de la Secretaría de Energía, de **Georgina Kessel Martínez**.

Pero regresando a la problemática de Guadalajara, le puedo decir que el estudio de Battelle recomienda: "Cerrar la Terminal de Almacenamiento y Distribución Satélite-Zapopan e implícitamente poner fuera de servicio el LPG de 14" en el tramo Puente Grande —Terminal Satélite, debido a que no es posible

administrar el riesgo por terceras partes, y a sus elevadas consecuencias de falla sobre la

población, con impactos catastróficos para la empresa."

Debido a dos elementos, que da como conclusiones definitivas, Battelle precisa: "En la actualidad el riesgo no es imputable a causas operativas ni de mantenimiento; es por terceras partes que incluyen construcción y urbanización en el derecho de vía."

Y añade: "La integridad mecánica de este ducto es adecuada; sin embargo, el riesgo de consecuencias de falla puede ser catastrófico."

Dichas conclusiones se presentaron al Comité de la Dirección de Pemex, de **Jesús**

**Reyes Heróles González Garza**, en septiembre de 2005, pero hasta la fecha las autoridades no han hecho nada para evitar un nuevo accidente como el que vivió la propia ciudad de Guadalajara cuando explotó el sistema de drenaje por la fuga de combustible en las instalaciones de esa paraestatal.

Y como le digo, la toma de conciencia sobre el manejo de instalaciones de gas se extiende a otras demarcaciones.

En el caso de Gas Padilla en el Distrito Federal, los legisladores capitalinos han decidido investigar qué está detrás de poner una megagasera al norte del Distrito Federal.

La iniciativa para investigar a Gas Padilla se hizo a partir

de consensos de todos los partidos políticos ante la petición del diputado **Isaías Villa González**, del PRD, quien solicitó a autoridades locales y federales un informe detallado sobre el otorgamiento del permiso para la operación de esa gasera en la avenida San Juan de Aragón.

El legislador perredista expuso que de acuerdo con lo establecido en la Norma Oficial Mexicana NOM-001-SEDG-1996, toda planta de almacenamiento para gas LP en su diseño y construcción deben tomar en cuenta el peligro que representa la instalación de esas unidades de almacenamiento en zonas urbanas, "por lo que principalmente se deben atender y respetar las distancias establecidas en la norma oficial entre las instalaciones y los espacios urbanos".

En fin, se multiplican las advertencias sobre la seguridad en el manejo de la infraestructura para distribuir gas LP.

**CEEG**

## Productividad

Las empresas agrupadas en el CEEG buscan mejorar las condiciones laborales como una vía para elevar la productividad. Gruma genera el

**72**

**POR CIENTO**

de sus ventas en el exterior, lo que le otorga gran fortaleza ante la volatilidad cambiaria

## La ruta del dinero...

### CEEG, por proteger empleo

Con la novedad de que el Consejo Ejecutivo de Empresas Globales, que encabeza Julio A. de Quesada, se reunió con funcionarios de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social que comanda **Javier Lozano Alarcón** con la finalidad de implantar el programa Safework ("Trabajo sin riesgo") en las empresas pertenecientes al CEEG y sus proveedores establecidos en nuestro país. En esta reunión estuvieron presentes **Rafael Adrián Avante Juárez**, director general de inspección federal del trabajo de la STPS y representantes de empresas de la talla de Chrysler, GE, Monsanto, Nestlé, Nextel, Pfizer, Philips, Schneider Electric, Siemens y Wal-Mart, entre otros. Safework es un sistema de gestión interempresarial, una forma de organización donde se involucran las grandes empresas y sus proveedores, todos comprometidos con la seguridad de los trabajadores y la optimización de los procesos de operación, lo que permitirá que las empresas incrementen su productividad y competitividad como una vía para apoyar las fuentes de trabajo.

### Gruma logra resultados récord

Una de las empresas mexicanas que lograron sortear los vaivenes de los mercados del año pasado, tanto en materias primas como en divisas, fue Gruma, que comanda **Roberto González Barrera**. Por el lado de los ingresos, el gigante de la producción de harina de maíz y tortillas terminó con un crecimiento de 25 por ciento para llegar a casi 44 mil 800 millones de pesos. La subida que le comento se explica por mejores precios de sus productos, mayor volumen de ventas, así como la fortaleza de sus operaciones en el exterior, lo que llevó a la empresa a un nivel récord en ese rubro. Y es que sin hacer mucho ruido, las ventas en el exterior de Gruma ya presentan el 72 por ciento de sus ventas totales, destacando entre varios proyectos la reciente planta que instaló esa empresa en China, que en 2008 alcanzó los niveles de producción que pensaba alcanzar hacia finales de 2010. Otro aspecto relevante es que las ganancias de operación de Gruma subieron 74 por ciento, siendo también una marca histórica, al llegar a tres mil 270 millones de pesos.

### Derby en Miguel Hidalgo

Como sucede cada tres años, comenzaron ya los movimientos de precandidatos de los diferentes partidos para buscar colocarse en el gusto, primero de sus respectivos partidos, para posteriormente ganarse la voluntad del voto ciudadano. Y en este sentido ya están los ánimos muy caldeados principalmente en las diversas postulaciones delegacionales para el Distrito Federal, en donde todos quieren salir en la foto. Entre las delegaciones que cuentan ya con muchos movimientos, destacan Tlalpan, Coyoacán, Cuauhtémoc, Benito Juárez, Álvaro Obregón y Miguel Hidalgo en donde las piezas se están moviendo rápidamente dando mucho de qué hablar. Por ejemplo, para el caso de Miguel Hidalgo, que es uno de los reductos del PAN en la capital, sueñan ya los precandidatos **Margarita Martínez**, actual asambleísta; **Pablo Reyes**, director general jurídico y de gobierno de la actual administración encabezada por **Gabriela Cuevas**, y quien por cierto ha despertado mucho malestar entre los habitantes de la mencionada entidad, dada su especial personalidad; **José Roquero de Teresa**, vecino de la delegación, quien se ha desempeñado en diversas posiciones tanto públicas como privadas; y la maestra **Lía Limón García**, directora general de Política Social y coordinadora nacional del Programa Federal de Estancias Infantiles de la Sedesol, además de ser exesposa de **Luis Carlos Ugalde** y quien ha dicho públicamente que será candidata del PAN a la jefatura de la Delegación Miguel Hidalgo, ya que cuenta con la designación y apoyo de su amigo "Felipe", como ella llama al jefe del Ejecutivo. Como referencia le comento que Lía Limón fue una de las organizadoras de la cena en el Casino Militar del 26 de septiembre de 2005 en apoyo a la campaña del actual presidente de México, a la que asistieron en promedio mil militantes del albiazul pagando boleto de diez mil pesos por entrada. La moneda está en el aire y veremos qué sigue. ☒

[rvarela@elfinanciero.com.mx](mailto:rvarela@elfinanciero.com.mx)